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政协之窗

深入调研现“新风景”

专题协商出“新点子”

成果转化谋“新天地”

全面推进义务教育阶段晚托服务，既是贯
彻习近平总书记在全国教育大会上的重要讲
话精神、落实国家“双减”政策的重要举措，也
是解决新时代教育发展主要矛盾、建设高质量
教育体系的应有之义；既是解决家长“急难愁
盼”问题、满足学生多样化需求的有效途径，还
是当前助力共同富裕、为民办实事的重要项
目。

近年来，为更好地满足义务教育学校学生
家长课后服务需求，切实增强教育公共服务能
力，推动“双减”工作落到实处，我市先行先试，
早在 2018年就启动试点课后晚托服务。2021
年“双减”政策出台后，我市第一时间制订实施
方案并在全市层面推进，全市各学校结合各自
实际，以丰富课后校园生活、促进学生全面发
展为指导，在强化作业指导的基础上，利用学
生放学后的时间优化、拓展课后晚托服务，相
继组织学生开展了丰富多彩的兴趣小组活动，
激发了学生兴趣，促进了学生身心健康成长。

目前，全市 36所义务教育阶段学校均已提供
“5+2”课后服务（即每周 5天开展课后服务，每
天至少开展2小时）。本学期，全市义务教育阶
段学校参加课后服务共计 47070人，占义务教
育阶段学校学生总人数的95.84%。

有调查研究，才会有最“接地气”的发言
权。“我们调研组共发放了37159份调查问卷，占
全市义务教育阶段学生家长比例的75.5%。调
查结果显示，愿意让自己孩子参加课后服务的
占93.92%，对学校开展的课后托管服务不满意
的占比只有0.71%，一高一低两项数据深刻地印
证了晚托服务工程受到了家长的认可和支持，
是一项得民心的工程……”市政协教科文史委
主任屠保林针对前期调研结果作详细汇报。

专题调研组认为，虽然我市教育系统今年
在晚托服务上做了大量工作，也取得了明显成
效，但由于学生和家长的需求不断变化，学校
教师承担的任务日益加重，学校课后晚托服务
也逐渐暴露出不少困难和问题。在政府层面，

服务经费保障有待进一步落实。在学校层面，
适应晚托服务的全科型、艺术类、技能类教师
偏少，制约了拓展性课程的开展；因学校教师
全员参与晚托服务会导致教师上班时间过长、
职业负担过重、家庭负担加重，使得学校的正
常教研活动较难开展；城乡学校间晚托服务拓
展性课程存在不平衡；教师弹性工作制度实施
难度大。在家长层面，存在家长对学校晚托认
识有误和家长对学生监管责任感减弱等问
题。在学生层面，因学生在校时间过长，容易
对学校和校园生活产生厌倦情绪，心理问题有
所增多。

晚托服务工作是一项系统性、合成性的工
程，需要学校、家长、社会各方面凝聚共识，形
成合力。为此，专题调研组建议政府要进一步
加大支持力度，在教师编制的调配、课后晚托
经费的保障等方面加大力度；建议学校一方面
要加大对教师的关心关爱，探索推行教师弹性
上班工作制度，及时统筹，给予教师相应的补
助，另一方面要在政府的支持下，通过购买服
务、聘请外教，充分利用社会公共空间，积极开
设丰富多彩的拓展性课程，发展学生的兴趣爱
好，增强学生体魄；建议针对学生在校时间过
长容易产生厌倦情绪，学校既要积极开展学生
喜爱的兴趣课程，又要加强心理辅导，筑牢学
生心理健康防线；建议加强家校合作，通过家
委会、家长会、家访、告家长书等渠道，加大晚
托服务的宣传力度，提高家长对晚托服务的思
想认识。此外，要进一步解放思想、拓展思路，
学习借鉴兄弟学校的优秀经验做法，深入推进
我市晚托服务工作再上新台阶。

■■记者记者 金睿敏金睿敏
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————市政协市政协““请你来协商请你来协商””聚焦聚焦““加强和改进学校晚托服务加强和改进学校晚托服务 巩固和扩大巩固和扩大‘‘双减双减’’政策成果政策成果””

在当天的专题协商会上，市委编办根据我
市目前教职工编制数情况以及编制动态调整
情况作详细说明，编办提出，今年计划进行中
小学教职工编制使用和绩效评估工作，通过跨
学校、跨学段统筹调剂教职工编制，切实解决
城乡中小学发展不平衡问题；对规模较小的农
村中小学，按教职工与学生比例和教职工与班
级比例相结合的方式核定或调剂教职工编制。

“除了让非遗、艺术、体育、图书等文化内容
进校园，还可以让学生走出校园，走进博物馆、
文化馆等公共文化空间，实现场馆资源与学校
教育的有效衔接和延展，进一步丰富学生们的
晚托课程……”市文旅局利用已有的文化资源，
开辟出一条助力“双减”提质增效的新路径。

团市委结合自身工作实际，将目光投放在
“双减”志愿服务建设上，通过整合有文艺、科
技、体育等专长的青联委员、青少年事务社工、
青年志愿者等社会资源，组建课外志愿讲师队
伍，配合教育局、各学校积极参与课后晚托服

务工作。同时，还将联合教育局、妇联等多方
资源，不断丰富服务内容，以青少年在“双减”
氛围下的文化需求为导向，筹备各式各样的体
验课程并适时融入课后晚托服务，提高服务效
能。此外，团市委还将积极拓展服务阵地，以
各级“青年之家”为核心，搭建起助力“双减”志
愿服务平台，着力打造服务项目。

“随着晚托服务的开展，学生的晚餐标准
和质量也变得至关重要，建议教育部门要督促
各所开展晚自修的学校，认真梳理学生在校进
行晚餐可能碰到的问题，适度提高食堂人员的
加班薪酬，精心安排学生晚餐菜谱，确保实施
课后服务后，学生晚餐能供得上，学生能吃得
好。”市科协则独辟蹊径，将目光着眼于学生的
饮食方面。此外，市科协还从加大体艺基础设
施建设投入和引入专业社会力量服务晚托等
方面提出了看法和建议。

“为进一步加强晚托服务工作，老师的备
课时间、行政管理时间都受到了一定挤压，在

做好学校晚托服务的同时，应该如何保障学校
正常的教研活动……”在听取了相关部门的介
绍后，市政协委员、专题调研组成员邢伟围绕
如何平衡学校主责主业和晚托服务之间的关
系率先作协商发言，激发了全场协商热情。

市政协委员、专题调研组成员俞军结合自
身工作实际，对邢伟委员提出的问题作了更为
详细的阐释，“在学校的日常工作中，教师的教
育行为、工作创改、思想变化经常需要全体教师
大会来进行引导、梳理和调整，但由于‘5+2’晚
托服务工作，原先我们学校每周一下班后召开
的全校教师大会和深度教研活动都已取消，所
以对学校管理层面可能会带来一些负面影响。
同时，虽然将线下教研活动改成线上，弥补了晚
托服务带来的时间不足等问题，但脱离面对面
的交流，教研效果也会打上折扣。”除此之外，俞
军还针对我市晚托服务课程形式较为单一、拓
展覆盖面有限等问题，就下一步做好晚托服务
工作表示，要从育人目标出发，在“质”上下功
夫，学校要练好“内功”，创新“1+X”的分段式晚
托服务新模式，分时段、分年级开展课后晚托服
务，让所有孩子都能享受课后“好时光”。

学校是教育的主阵地，但不能因学校地域
位置、资源配置的不同而使得孩子的教育公平
得不到保障，市政协委员、专题调研组成员徐政
炜就将目光聚焦在城乡差异和中小学拓展课程
安排不均衡上。他建议要进一步开展普惠性的
拓展课程，促进义务教育优质均衡发展，让更多
的孩子享受到晚托服务的利好；要加大对课后
服务保障政策的财政支持力度，引进第三方服
务，不断提升服务质量；要加强考核评价，将教
师参与学校课后服务工作纳入学校教师考核体
系，进一步提高教师的工作积极性。

推进课后服务是支撑实现“双减”工作目
标的重要举措，“双减”的最终目标是促进整个
社会教育观念的转变。如何开展教育，如何通
过教育培养人才，如何让教育有的放矢？市政
协委员、专题调研组成员祝敏锐针对晚托服务
带来的教师压力大、非主学科课程少、拓展课
程覆盖面窄等问题，建议将全市文体类教师进
行统筹安排，把教师的优质教育资源和服务进
行跨校流转，让更多的孩子有实际的获得感；
建议利用本地大学资源，鼓励大学生进校实
习，进一步弥补师资不足等问题。

在听取专题调研汇报和协商讨论意见后，许静
副主席认为，课后晚托服务是一项很好的民心工
程。她建议：一是进一步强化资源整合，整合部门、
社会机构资源，兼顾普惠和特长，多形式、多途径保
障学生课后晚托服务、课后实践活动等；二是进一步
强化对教师的关爱，加强对教师的人文关怀，通过开
展健康心理讲座和加强学校职工之家建设、安排弹
性工作，减轻教师压力；三是进一步强化工作宣传，
通过加大宣传力度、探索沉浸式体验，推动家长正确
认识、积极参与到学校晚托服务之中。

在当天的专题协商会上，戴建忠副市长表示，将
认真梳理会上提出的意见和建议，积极吸收采纳并
抓好落实。他强调，要完善课后服务的工作机制，严
格执行上级关于“双减”工作的政策，并结合实际进
一步优化相关工作；要提高晚托服务的质量，抓好课
堂教学与课后辅导有机结合、基础服务与拓展服务
有机结合、校内资源与校外资源有机结合；要做好运
行保障，优化调整资金奖励模式，对工作量、教学质
量等进行监督评价，进一步提高教师的工作积极性。

何健主席对我市学校晚托服务工作取得的成绩
给予了充分肯定。就做好下一步工作，他指出，要进
一步统一思想认识，在不断探索和完善晚托服务工
作的实践过程中，广泛汇聚家庭、学校、政府、社会等
各方共识，统筹助推“双减”工作落地生效；要进一步
加强工作保障，通过增加经费、人员等多元化保障投
入，优化晚托服务布局、结构和质量，切实解决学校
和教师的担忧和顾虑，办好人民满意的教育；要进一
步完善工作机制，充分学习借鉴周边地区的优秀经
验，通过开展试点工作，将好的机制固化推广，全面
提升晚托服务的整体水平，把好事办实、把实事办
好。
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